.

Diálogos imposibles: Josep Maria Subirachs (escultura) y Pere Botella (informática)

En el estudio repleto de esculturas de Josep | el lenguaje de la técnica. Profesor de Maria Subirachs, listo para lanzarse a la | Informática, culto y sensible, es quizá la aventura de trabajar el futuro de la Sagrada generación puente entre dos mundos que

Familia, Pere Botella introduce | parecen condenados a volverse de espaldas

Los dos lenguajes de la creatividad humana

J OSEP Maria Subirachs: ¿Cree de verdad que estamos entrando en una nueva era, que se hablará del "antes y después" de la informática? ¿O piensa que sólo es un paso más en el perfeccionamiento de los medios tecnicos?

PERE BOTELLA: Ahora se PERE BOTIELLA: Ahora se habla de una segunda Revolución Industrial. Pero yo encuentro que se habla demasiado. Los que nos dedicamos a este campo nos lo mi-riamos con una cierta distancia ci-nica. Cuando me pregunta si yo "creo" en esto, tengo la tentación de decirle que hablamos de técni-ca, no de religión.

de decirle que hablamos de técnia, no de religiabín.

J.M.S.: No hablaba a nivel de
e, sino de realidad científica
e tempo, no tanto en la intensidad.
Los griegos hicieron avances fabutempo, no tanto en la intensidad.
Los griegos hicieron avances fabubosse en matematicas; en el Rennsos en matematicas; en el Rennerrato máguinas; todo ello hizo
avanzar la técnica. Ahora estamos
en un punto muy fuerte de ese
proceso. El problema es que los
avances más recientes se relacionan con la información, que hasta
ahora no era gobernable a través
de las máquinas. Antes, la técnica
no tenia gran incidencia en la vidal de las máquimas. Antes, la técnica no tenía gran incidencia en la vida cotidiana. la Revolución Indus-trial produce cambios sociales, pero no domésticos. Los avances técnicos de hoy nos obligan a cambiar hábitos y costumbres de cada día.

icenicos de hoy nos obligan a cambiar hàbito y costumbres de cada día.

J.M.S.: Vo estoy de acuerdo en que se exagera mucho con la nueva tecnología, esto pasa siempre que aparece un nuevo invento. Cuando se inventó el cine en color, las peliculas eran "cromos" se "ue"; cuando apareció el sonoros se "ue"; cuando apareció el sonoros de cualmente el color casi nos es cubriró el valor importantístimo del silencio. Es posible que abror estemos viviendo el "boom" de la informática y que por eso creamos que va a ser la salvación de la humanidad, cuando en el fondo supongo que es una herramienta más, sólo que más perfeccionada. pongo que es una herramienta más, sólo que más perfeccionada. Quiero decir que la creatividad siempre está en el ser humano, y esto jamás lo reemplazará una

esto jamás lo reemplazará una máquina.

P.B.: Precisamente ahora hay en Barselona una exposición de arte por ordenador, que hemos organizado desde la Universidad Politécnica. La reacción del público es de retienencia: pro

nismos tradicionales.

J.M.S.: Claro, depende de quién
maneje la máquina. Pero lo que
espanta de la nueva tecnología es
el poder de control que tiene sobre

el hombre. Tengo la sensación de que la libertad se está convirtiendo cada vez más en una entelequia, que estamos increíblemente con-trolados.

P.B.: Los colectivos humanos P.B.: Los colectivos humanos siempre han tratado de controlar a otros colectivos humanos, si disponen de herramientas más sofisticadas, el control es más eficar. Pero la historia estál llena de grandes barbaridades que se hicieron in ayuda del ordenador. Y la información ha existido siempre, aunque se transmitiera y se almacenara por otros sistemas.

Nuevos materiales.

nuevo arte

J.M.S.: Yo hago un tipo de arte en el que intencionadamente utilizo técnicas y materiales de siempe, porque sostengo que la modernidad no consiste en cambiar de material. En se una trampa. Una escultura hecha e plastico evidentemente no se puede como evidentemente no se puede como lo interesante es hacer una pieza de material que se vea actual. Lo difícil es ser moderno más allá de haceria que se utilice, porque yo he visto cosas de estas hechas con ordenador y son de lo más "kistoh", igual te hace un retrato de la Brigitte Bardot! Y entonces te preguntas: "hacia falta tanta tecnología para llegar a eso? El arte que puede enriquecer la historia del hombre no depende de la tecnica, sino del contenido.

P.B.: De acuerdo, pero yo tam-

toria del hombre no depende de la toria del hombre no depende de la tecnica, sino del contenido.

P.B.: De acuerdo, pero yo tampoco quisira aceptar la contraposición entre arte y técnica, porque son rocaste en la práctica. Un escullor utiliza más materiales de los cuales conoce las características, y sabe si una escultura praede o no perio, para pomer un ejemplo.

J.M.S.: Si, si yo siempre diguel de la companio del companio de la companio del companio

hay una conjunción entre ciencia y arte. P.B.: Ven balbaria de un apoyo mutuo. El ante necesita conocimientos científicos y la ciencia necesita el dialgo con todas las disciplinas. Además de defender al científico abierto a todo, yo sostengo que se han llegado a describrir las características de ciertos materiales porque un artisia ha intentado utilizarlos y ha falhado.

Es obvio que del arte nos enrique-cemos todos.

J.M.S.: Cuando se trabaja con ciertos materiales, se necesita una nueva técnica. Cuando en tiempos

J.M.S. Cuando se trabaja con ciertos materiales, se necesita una nueva técnica. Cuando en tiempos de Eiffel comienzan las grandes estructuras de hierro (estaciones de tren, puentels) nosotros vemos unas construcciones muy elegantes, pero sin duda sirvieron para acelerar el proceso de descubrimentos técnicos. P.B.E 5s un poco lo del huero y lo gallina: quien hace avanzar el residente de la comita del comita de la comita del la mejor el primero lo encontró di-vertido o a lo mejor lo rechazó de plano: muchos inventos han que-dadou/vitados. Voya se que noo-facil utilizar un ordenador para que determinados colores y textu-ras solo pueden conseguirse por tentra solo pueden La diferencia la hace la creatividad de cada uno. J.M.S.: Si uno pienas que la má-quima está creada por el hombre, sevidente donde se encuentra esa creatividad. P.B.: Pero también es evidente que hay una tendencia uniformi zadora en la utilización de esas técnicias y que esto es un peligro. Pero la persona poco creatur los con ordenador o sin el La gentie que ha logrado utilizar la tecnica

Pero la persona pocu creativa lo es con ordenador o sin el. La gente que ha logrado utilizar la tecnica de manera intelligente ha logrados en mise creativa que sin ella, porque tiene mis tiempo para concentral de la composicia de la creativa de la creativa que sin ella, porque tiene mis tiempo para concentral de la creativa del creativa del creativa de la creativa del creativa del creativa de la creativa del creativa del creativa de la creativa de la creativa del creativa del creativa de la creativa del c

P.B.: Es algo que jamas terno un tecreico.

J.M.S.: Yo creo que la clave está en saber escoger. En la vida siempre estamos escogiendo: personas, proposition de la comportante es la obra, ¿n.o?, el resultado.

ninguna esperanza

Yo no tengo de que un ordenador me sirva para algo, así que no podría ni aprender manejarlo"

Josep Maria Subirachs

ciudades, actividades... Lo impor ciudades, actividades... Lo impor-tante es encontrar el equilibrio y encontrar herramientas que tesir-van para la finalidad que preten-des, sin que te esclavicen . Por ejemplo, a mi me gustan mucho los zumos de fruta y recién ahora los zumos de fruta y recien ahora he encontrado una licuadora que es fácil de lavar, así que la utilizo mucho. Si hubiera sido más com-pleja, en lugar de facilitar la fun-ción, la complicaría. P.B.: No hemos de caer nunca en la fuscinación del aparato, por

en la fascinación del aparato, por-que su función es únicamente cu-brir una necesidad. El problema está en la gente que considera el aparato como símbolo de un "sta-tus", de competitividad social: esos no saben defenderse.

Ciencia y finalidad

Ciencia y finalidad

J.M.S.: Yo croo que una de las cossa que diferencia la ticnica del arte es que esta puede crear cosas mentencia la ticnica del arte es que esta puede crear cosas muy complicadas, como una central nuclear o un portuaviones, pero son cosas que sirven a una finalidad y de diferencian mucho de un panal de abejas. Tendes la parte l'Sica de i vida. El arte, en cambio, apunta hacia un aspecto metafísico un perro o una abeja no harán nunca arte. Incluso las que cran inteligentes, han inventado una especie de policia para defenderse, porque son criaturas muy debilas, pero en sos hay evolución, no arte.

P.B.: Estamos confrontando la parte metafísica del arte con la capacidad de la ticunsa para resolver problemas concertos. La técnica es la aplicación de la investigación con controla y la sea un aparatou no definición o un teorena.

J.M.S.: Lo importante es la obra, ano. el resultado.

P.B.: Es que el investigador no está pensando en la complejidad tecnica de la central nuclear sino en sialar el nuevo siótopo de un elemento conocido.

J.M.S.: Pero el fin último sigue siendo una perfección material. Es como si una tortuga fuese capaz de inventar un caparazón más inviano. En cambio, el hombre hace arte porque tiene conciencia inviano. En cambio, el hombre hace arte porque tiene conciencia de que se ha de morir: es es sentimiento trágico el que le hace crear coses, como defensa. El científico, aunque sea un gran científico, aunque después alguen dedid. Abora que después alguen dedid. Abora que después alguen des des consecuentes de al la tecro de la física principal de la la terra de el la la tecro de la física pera de el la la tecro de la física pera de el la la un mostagador se plantea algo así. Las teorias científicas no resuelven problemas: los explican.

J.M.S.: Es posible que en ese ni-

can.

J.M.S.: Es posible que en ese nivel tan selecto de la ciencia haya

J.M.S. Es posible que en es envel tan selecto de la ciencia haya
un juntarse con el arte. Pero yo,
por ejemplo, soy muy anticonceptual como artista. El artista conceptual tiene unas ideas que prácticamente nunca lleva a la práctica. Yo creco en los resultados Y los
resultados de la investigación son
sus aplicaciones tecnicas.
P.B.: El Ayuntamiento de Barcelona, creo yo, inmás ha tentido la
intención de elevar el nivel espiritual de la gente que hace cola para
pagar las contribuciones y, sin
embargo, coloca allí una estattua
de Subriachs. En este sentido, el
acto metal'isos de tu creación es
paralelo al del investigador: el
producto de la creación después se
utiliza para otros fínes.
J.M.S. Pero cuando el Ayuntamiento coloca una estatta de

quien sea, esa pieza no le resuelve ningún problema material: no da calor en invierno in ventila el aire en verano. Es simplemente el tes-timonio del paso del hombre por un momento determinado de su historia.

historia.

P.B.: O un signo de presigio.
J.M.S.: Esa misma vanidad debe de estar también en el investigador de elite porque es un defecto que se encuentra en todas las actividades humanas; esta ma general que no cuenta. Pero la obra de arte en el Ayuntamiento continua teniendo un valor existencial, de testimonio.

stimonio. P.B.: O es una pieza ornamenta P.B.: Oe suna pieza ornamenta que hace que sea más agradable estar en la cola. A mir me gustaria (pero soy menos idealista que us-ted quê en la Administración se plantearan la necesadad de dejar esos testimonios históricos. En todo caso, visto así, constato que hay diferencias entre la labor científica y la artistica.

La síntesis ideal

La síntesis ideal

J.M.S.: Yo estoy a favor de las
diferencias: me gusta, por ejemplo, que el hombre y la mujer sean
diferentes. Y una de las diferencias es que, cuando usted dice que
el 'hall' del Ayuntamiento es mis
agradable con una escultura, se
está refiriendo a un valor intangible, espiritual, como es la essética.
Es posible que en su origen, la
ciencia tengu una connotación
matafísica, pero coe esta muy lejos
de la cosa tangible que recibe de
hombre de la calle. Y esto lo dgo
sin intentar rebajar el valor de la
técnica, porque me parce maravilhoso que tocando un interrupcupa elegia; preferrirá no tener una
silla y poder comparar el cuadro
que me gusta; puedo sentarme en

Diálogos imposibles: Josep Maria Subirachs (escultura) y Pere Botella (informática)

0 0

el suelo, pero el cuadro es insusti-tuible: no digo que sea más impor-tante, sino que para mí es funda-mental.

mental.

P.B.: Si hablamos en término defisica y metafísica - osi lo decimos como la religión, de cuerpo y alma-; ciencia y arte apuntan a fines diferentes. Pero creo que hay unos puntos paralelos y hacia ellos hay que tender.

hay que tender.

J.M.S.: Quizás el ideal sea el hombre que comparte ambos aspectos: es el caso de Leonardo o tal vez también de Einstein, que por lo menos tiene sea aspecto de poeta bohemio. Actualmente el homla bohemio. Actualmente el hom-bre tiene que especializarse y abandonar el todo para ser fuerte. Pero también es verdad que cier-tas cosas técnicas, cuando llegan a una perfección, se acercan a la obra de arte: es el caso de un barco una perfección, se acercan a la obra de arte: es el caso de un barco de vela, que no tiene randa que sea niútl, pero es bello. En última instancia, ciencia y arte se unen. Pero el punto de partida sigue siendo diferente: lo que impulsa el arte esta conciencia de la muerte, la necesidad de hacer obras que perduren más alla. Cuando yo voy a un museo, me siento orgulloso de ser un hombre, de pertenecer a la misma especie que ha creado quello.

P. B. Esa comunión con una persona de siglos atriás la comparto. Pero me emociona tanto una tulla como un acueducto, que no seconstruía para superar la muerte, sino para algo tan concreto como les desenventes de la comunidad de la comunidad

quiero decir que el perfeccionamiento físico lleva a la armonía.

P.B.: Actualmente, las fábricas
de materia de informática tienen
unos técnicos, los argómenos, que
de decimicos, los argómenos, que
fortubilida y la armonía del aporrato, que acaba siendo estético.
Dor eso creo ne la interdisciplinareidad, en que ciencia y arte no sen
unudos vueltos de espaldas.

J.M.S.: Tampoco nos dejemos
negañar con el diseño, que intenta
hacer cosas bonitas. El arte no
busca precisamente eso. Goya, en
su pintura negra, apuntaba a disnas ilógicas según los patrones estéticos. En el artista siempre hay
accionalidad, pero el resultado no
tiene por que revelar esa racionalidad.

instance peak seguin or particularly recipional dad, per of resultado no tiene por que revelar esa racionalidad.

P.B.: Goya tenía otro tipo de recipional dad.

P.B.: Goya tenía otro tipo de recipional dad no mostraba su obra negra. Se ganaba la vida haciendo otras cossa.

J.M.S.: Si, cosas "bellas", en otra concepción de la belleza. Giaudi, por ejemplo, tenía una logica muy racional en sus estructuras, para que aquello se aguantara, pero también en a una locura sublime la suya.

P.B.: Con perdón, yo creo que en esto hay un poco de mitificación. En el artista hay siempre racionalidad, porque su mensaje ne cesta au público, la acepte o no. Ye cesta au público, la capete o no. Ye cesta au público, la capete o no. Ye cesta da público, la capete o no. Ye cesta au público, la capete o no. Ye cesta da público, la decreta su obra. Nunca he credo en el artista que se margina voluntariamente y no creo que sea una actitud sana: sea

"Los técnicos no sólo pasan horas para solucionar los

problemas de tu licuadora, sino para que sea esbelta, agradable, que no moleste a la vista'



en el gran público o en el pequeño cenáculo, busca un eco.

Historia y progreso

J.M.S.: Por lo menos debe creer que trabaja para el futuro. Pero yo quería decir otra cosa, señalar otra diferencia: la ciencia se puede per-feccionar siempre, siempre puede ir más allá. El arte no se puede plantear así. No se puede decir que Miguel Angel sea mejor que

un escultor egipcio. Con mucho, hay épocas que parecen evolucio-nar hacia un perfeccionamiento, como el paso del románico al góti-co: hay un avance, pero no se pue-de hablar de cosas mejores o peo-res.

de hablar de cosas ingeneral.

P.B.: ¿No parece evidente que la escultura románica es peor que la griega?

J.M.S.: No sé si es peor. Si los románicos hubieran hecho escultura griega, entonces sí que serían

peores: pero lo único que tenían que hacer car lo suyo. Hoy se puede hacer car lo suyo. Hoy se puede hacer caculura realista, pero es un canon que ya no sirve.

P.B.: Hoy se sabe hacer y si nose hace es porque no se quierre. Le trománico no había elección: hacian lo que podían y gracias. A unque sepamos que flay cosas quamicos no había elección: hacian lo que podían y gracias. A unque sepamos que flay cosas qui amis podrán lograrse.

Neviton desarrolla el cálculo numerico, pero la gente se le rie, y no merico, pero no se mispor, con con central se de la curria de la merico de la mer

El temor del hombre frente a la máquina

un puente colgante hellisimo, una sutenticia marravilla, que nem produjo la misma fascinación.

J.M.S.: Lo que emociona del puente es lo que tiene de arte, el punto creativo, es estilo que ne trabajedores que tene de la desente es lo que tiene de arte, el punto creativo, es estilo que ma trabajedores que tene de la vialente propriam del puente es lo que impide que caiga.

P.B.: Es que no es solo una estética, sino una solución imaginativa para un problema de ingenira forma de la vapor en la fabrica que tenia cincuenta soluciones más convencionalmos que la sirra que tenia cincuenta soluciones más convencionalmos que la primera de las arravialectura es una de las mis bellas rarquitectura es una de las mis bellas rarquitectura es una de las mas bellas estadores, sino punto por estro, auma de la primera de las arravialecturas es una de las mas bellas estadores de la visación que el progressión de la visación de la visación que el progressión de la visación que el progressión de la visación de la visa